



<http://www.idealz-institute.com/>
Cuaderno 18

La crisis que necesitábamos para despertarnos

Pia Ogris*

SUMARIO: Introducción. 1. El creído Gran orden se desmorona como un castillo de naipes. 2. Derechos en peligro. 3. El individuo dependiente y desigual. 4. El poder político contra los poderes reales. Conclusiones. Fuentes.

Introducción.

A finales de enero del 2021, el mundo cumplió un primer aniversario triste. El 30 enero de 2020 el director general de la OMS, Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus, declaró el virus SARS-CoV-19 como pandemia global.¹ El año pasado no nos enfrentó solo a grandes retos sanitarios, sino también a monstruosos retos políticos y jurídicos.

El siguiente artículo quiere iluminar como una crisis sanitaria derrumba el “Gran Orden” sobre los países más desarrollados. Las líneas siguientes se dedican a como a veces necesitamos una crisis para despertarnos y darnos cuenta de que todo lo que considerábamos constante puede cambiar en poco tiempo.

1. El creído Gran orden se desmorona como un castillo de naipes.

Casi todos los países hoy día se entienden como Estados modernos. Juan Ramón Capella en su libro *Fruta prohibida* intenta “resumir este mito político de la modernidad”² y describe como se ha desarrollado esa idea del Estado moderno.

Una característica evidente del Estado moderno es haber superado el estado de naturaleza.

El estado de naturaleza es un concepto de Thomas Hobbes, retomado por todos los filósofos contractualistas (Locke, Spinoza, Rousseau, Kant).

Es la ficción de un estado pre político, en el cual los seres humanos tienen el único objetivo de “sobrevivir”.

A primera vista parece que en una civilización desarrollada hemos superado este estado ya hace cientos de años.

Pero en el curso del año pasado, viviendo la pandemia, se pudo notar que ese “Gran orden” en el cual confiamos, no está garantizado para siempre.

En Austria, un país que en circunstancias normales parece seguro, bien organizado y pacífico, la pandemia sacó a la luz cómo funcionan las cosas verdaderamente.

Como en todos los países del mundo estamos en medio del proceso de vacunación. El gobierno elaboró un plan en estrecha colaboración con la ciencia. Cada individuo en Austria sabe, cuando le toca la vacunación. En las semanas pasadas se multiplican los

* ogris.pia@gmail.com

¹ <https://www.euro.who.int/en/health-topics/health-emergencies/coronavirus-covid-19/novel-coronavirus-2019-ncov>

² Capella, 1905, p. 107.

reportes sobre intendentes, que presionan a médicos para vacunarlos a ellos y a sus familias primero, ignorando el orden previsto.

Con plena conciencia roban dosis de vacunación a los que las necesitarían de modo mucho más urgente. En una entrevista un intendente de Carintia, preguntado sobre porqué lo hizo, respondió: “¿Porqué? Porqué yo soy el jefe de la casa”.³

En alta mar las reglas son claras: El capitán es el último en abandonar el barco en caso de hundimiento. En Austria en este momento algunos hacen lo contrario.

“Austria abrirá sus estaciones de esquí”⁴. Esta noticia ha causado sensación en toda Europa. En medio del confinamiento duro la gente puede salir a esquiar. Esto es difícil de entender. Como en muchos otros países, también en Austria hay fuerzas políticas y hay fuerzas reales de poder. Y los dueños de las grandes compañías de teleféricos tienen muchísimo poder real. Y a estas personas parecen que no se les aplica ninguna ley.

Los países están en una carrera internacional, viendo quien primero compra las dosis necesarias para vacunar sus ciudadanos, aún sabiendo bien, que una colaboración internacional salvaría muchísimas más vidas.

Todos estos ejemplos muestran que ni en los días soleados estamos realmente convencidos de que hemos superado el estado de naturaleza. Pero cuando las cosas se ponen duras, el individuo vuelve a tener un solo objetivo: sobrevivir.

De un momento u otro nos encontramos nuevamente en medio del estado de naturaleza.

2. Derechos en peligro.

La pandemia no nos trajo solo problemas sociales, sino también bastantes recortes de nuestros Derechos garantizados. Recuerdo bien el 15 de marzo de 2020, cuando el canciller anunció el confinamiento total para Austria.⁵ De un día a otro, una decisión política cambió nuestras vidas.

Esto a nosotros, que vivimos en la bonanza respecto a que los Derechos se van extendiendo más y más cada año, nos dejó sorprendido.

Mucha gente, incluida yo misma, damos por hecho y no valoramos todos los Derechos que tenemos.

Antes de la pandemia, el Derecho a la libre circulación nos era absolutamente obvio, y quizás ni nos habíamos dado cuenta, de que es un Derecho por el cual en otros países todavía tienen que luchar. De un día al otro había solo “3 razones para poder salir de la casa”: Trabajo, hacer las compras esenciales y ayudar a otras personas.

Claro que estos recortes de derechos en el momento de la crisis sanitaria, están justificados. Una de las funciones generales del Estado moderno es proteger a los ciudadanos. El Estado siempre tiene que ponderar o sopesar los derechos, cuando estén en conflicto.

En este momento están en conflicto derechos como el de libre circulación, la libertad de empleo o el derecho a tener una vida social con uno de los derechos más fundamentales: El Derecho a la vida. Vivimos en medio de la pandemia más brutal desde hace cientos de años, y todos tenemos que colaborar para superarla.

Pero a pesar de esta justificación, tiene que llamar nuestra atención como de un momento a otro el Estado y el gobierno nos puede recortar los derechos fundamentales, los cuales considerábamos plenamente garantizados.

³ <https://www.kleinezeitung.at/kaernten/5925744/>

⁴ <https://www.lugaresdenieve.com/?q=es/noticia/austria-abrira-sus-estaciones-de-esqui-aunque-solo-para-los-austriacos>

⁵ <https://orf.at/stories/3157989/>

La lucha por la expansión de los derechos no es una calle de dirección única. En muchos países podemos observar, que los derechos pueden retroceder muy rápido.

Por ejemplo, en Argentina finalmente, después de una lucha de años se implementó el aborto legal, pero al mismo tiempo en Polonia, un país de Europa, vuelven a prohibir el aborto. A veces la situación es desesperante. Mientras en un país vamos dos pasos por adelante, en otro país van tres por atrás.

Rusia, Hungría o Polonia son ejemplos llamativos de ello en Europa ¿Cómo un país desarrollado y democrático puede retroceder en pocos años en materia de protección de derechos? Obviamente esto no pasa de un día al otro, sino es un desarrollo determinado.

La cuestión más delicada y difícil para mí es: ¿Cómo saber, cómo darnos cuenta cuál es el momento en el cual deberíamos protestar y luchar por los derechos?

Regresando a la pandemia de COVID-19, podemos aceptar que en este momento los recortes y/o limitaciones de los derechos están justificados. ¿Pero qué tal, si esta situación continúa después de la pandemia? ¿Cómo saber el momento en el cual se nos limitan los derechos injustificadamente? Esto es fundamental para que no nos despertemos un día y nos demos cuenta que nuestra democracia y nuestro sistema político retrocedió en calidad.

Para mí esta es una tarea muy importante de los juristas, la de observar a la política con una mirada crítica y estar atentos. Tenemos que ocuparnos de observar las leyes implantadas, reflexionar, analizar y comunicar nuestros conocimientos con la población del país. Y cuando llegue el momento en el cual nuestro instinto jurídico nos llame la atención, es importante no tener miedo de gritar y luchar por nuestros derechos.

3. El individuo dependiente y desigual.

Una de las “palabras indispensables” para contar el mito del Estado moderno⁶ es el de “Individuo“. Cada ser humano es -en teoría- autónomo e igual. Pero en la realidad siempre hay dos grupos: “nosotros” y “los otros”.

No es solo la división en “individuos” y “ciudadanos”, sino también entre los ciudadanos hay muchísimas desigualdades.

Un ejemplo muy práctico de ello, que sacó a la luz la pandemia es el tema de las vacunaciones.

Si los seres humanos en Austria, verdaderamente fuesen iguales, no hubiera ni la más mínima posibilidad de que algunas personas se colaran para recibir la vacunación antes de su turno. Mientras nosotros nos quedamos en nuestros hogares esperando que el confinamiento se termine por fin, los ricos y poderosos de Austria vuelan a Sudáfrica a pasar sus vacaciones. Para algunos aplican las leyes, para otros parece que no.

Nosotros vivimos aquí, en nuestro país desarrollado, y nos preocupan temas cómo si los restaurantes van a abrir para salir a comer o no. Al el mismo tiempo en la Grecia europea, se quedan en campos de refugiados familias enteras que huyeron de la guerra, llenos de esperanza por una vida mejor. Están viviendo en tiendas de tela en medio del invierno. Al rededor de ellos todo está lleno de barro y hace frío. ¿Si todos somos seres humanos iguales y autónomos, porque no dejamos vivir a algunas de esas familias en nuestros países? ¿Por qué tenemos tanto miedo de dar una parte del pastel de la bonanza y la riqueza a los que lo necesitan más que nosotros?

La vida cotidiana está llena de injusticias: Gente que trabaja en lo mismo, no gana lo mismo. El “gender pay gap” está todavía en un nivel muy alto (en la EU el promedio es

⁶ Capella, 195, p. 107.

de 16.1 %) ⁷. La violencia policial es más dura en contra un grupo de personas que en contra de otros grupos. Esto no lo vemos solo en los Estados Unidos, sino en todos los países.

En realidad, el concepto del ser humano igual no está realizado ni en los países más desarrollados.

4. El poder político contra los poderes reales

Artículo 1.2 de la Constitución de España proclama: “La soberanía nacional reside en el pueblo español, del que emanan los poderes del Estado.” ⁸ Casi todas las constituciones modernas contienen una proclamación parecida. ⁹ En teoría suena maravilloso: El pueblo elige a sus representantes, quienes realizan el querer de los ciudadanos.

Como todos los que nos interesamos por la política, sabemos que la realidad es muy diferente. En realidad la política depende de personajes mucho más poderosos. Las razones son obvias. En alemán existe un dicho *Nach der Wahl ist vor der Wahl*, significando “Después de una votación ya empieza la campaña electoral para la próxima”.

Los partidos políticos siempre necesitan dinero para poder obtener su poder. Y las personas que tienen mucho poder real generalmente también tienen mucho dinero y están dispuestos a donarlo a los partidos políticos, quienes finalmente actúan en su favor. El problema es, que los poderes reales no emanan del pueblo para nada y tampoco realizan el querer de los ciudadanos, sino solo sus propios intereses.

Esto siempre nos salta a la vista cuando se realizan leyes raras. A veces cuando nos enteramos de una intención política nos preguntamos ¿Caramba, y por qué implementarían esto? ¿Cuál es la idea?”. Por ejemplo en el confinamiento en Austria: Mientras las tiendas de libros tuvieron que cerrar sus puertas (ni estaba permitido el “Click & Collect”) las tiendas de armas pudieron abrir normalmente. La justificación era que las armas eran “necesidades básicas”.

En los Estados Unidos tienen un problema bastante grave con la venta de armas. Quien lo desee puede comprar un arma. La violencia (y también los accidentes por no saber como manejarla) están aumentando. Y cada iniciativa de la política para implementar leyes más estrictas en relación con la posesión de armas está condenada al fracaso. Esto muestra la influencia del lobby de armas. Ni el presidente del país que se considera a su mismo como el país “más poderoso del mundo” puede concurrir con los poderes reales.

En Austria son los dueños de los teleféricos quienes influyen a la política para poder abrir las estaciones de esquí en el confinamiento. Mientras la gente va a esquiar alegremente, los dueños de las tiendas chiquitas no pueden abrir aunque no puedan pagar sus cuentas y comprar alimentos para sus familias.

A partir de estos ejemplos, podemos ver que el poder político no tiene nada que ver con la realidad. Entonces la soberanía nacional no reside en el pueblo, sino en... ¿en quien? ¿En el lobby de armas, en los dueños de teleféricos, en los dueños del poder económico, en los criminales? Eso es diferente en cada país. Lo importante es tener plata, porque el dinero trae poder en este mundo capitalista.

Conclusiones

⁷ <http://genderpaygap.eu/>

⁸ Artículo 1.2 de la Constitución española

⁹ Por ejemplo Artículo 1 B-VG (Austria).

El Coronavirus pone todo de cabeza. La vida como la conocíamos ya no existe. Pero yo personalmente también pude aprender mucho durante esta crisis. La pandemia me despertó en muchos sentidos.

Me enseñó que hay que estar atentos siempre, porque los derechos que creemos garantizados se nos pueden recortar en cualquier momento. La amenaza de que una decisión política nos cambie la vida está muy presente en este momento. Pero como vemos en muchísimos países en el mundo este peligro no existe solo durante la pandemia. La crisis sacó a la luz bastantes ejemplos, que el mundo y nuestra vida real no es tan maravillosa como nuestras constituciones y las Cartas de Derechos mantienen en imagen. El mundo está lleno de desigualdad e injusticias. No nos podemos poner a reposar y a disfrutar lo que ya logramos, sino tenemos que luchar por más libertad, más igualdad y más derechos. También nos mostró que el creído “Gran Orden” es un mito. Cuando las cosas se ponen duras, cada individuo vuelve a tener un solo objetivo: sobrevivir. El orden social, la empatía y las normas de la sociedad ya no existen en la crisis. Cada uno se encuentra en pleno estado de naturaleza. Otra lección es que, no es el pueblo por medio de la política quien toma las decisiones. Son los poderes reales los influyen nuestras vidas en mayor dimensión.

Pero la enseñanza más importante para mí en el último año, fue que la tarea por mejorar la situación es una tarea del pueblo, y sobre todo también de los juristas. Es nuestra responsabilidad como juristas, observar la política siempre con una mirada crítica y no tomar por garantizado los derechos que tenemos. Es nuestra obligación luchar por más libertad e igualdad en este mundo. Es necesario que cuestionemos y reflexionemos en torno a nuestra vida y nuestro sistema político y social cada día. Tenemos que estar atentos, enterarnos y no callarnos. Y ahora que la pandemia nos despertó es importante que ya no nos durmamos nuevamente.

Fuentes

Libros

Juan Ramón Capella (2001). *Fruta Prohibida*, España: Trotta.

Web

Información de la ONS sobre el Coronavirus, último acceso 07.02.2021.

<https://www.euro.who.int/en/health-topics/health-emergencies/coronavirus-covid-19/novel-coronavirus-2019-ncov>

Entrevista con Jakob Strauß, intendente de Sittersdorf, Austria, *Kleine Zeitung*, último acceso 07.02.2021.

<https://www.kleinezeitung.at/kaernten/5925744/>

Reporte sobre las posibilidades de esquiar en Austria durante el confinamiento, *Lugaresdenieve.com*, último acceso 08.02.2021.

<https://www.lugaresdenieve.com/?q=es/noticia/austria-abrira-sus-estaciones-de-esqui-aunque-solo-para-los-austriacos>

Reporte sobre el primer confinamiento duro en Austria, *ORF*, último acceso 08.02.2021.

<https://orf.at/stories/3157989/>

Iniciativa Gender Pay Gap de la EU, último acceso 08.02.2021.

<http://genderpaygap.eu/>

Legislación

Constitución Española, España, 1978.

Bundesverfassungsgesetz, Österreich, 1920.